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«Это наша страна»
Тенгиз Думбадзе:
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Чуть больше недели остаётся до важнейшего обще-
ственно-политического события – единого дня голосо-
вания, который пройдет 25 февраля. Эта электоральная 
кампания станет ключевым историческим моментом для 
современной Беларуси. Впервые в стране будут изби-
раться депутаты всех уровней – от райсовета до парла-
мента. Затем в апреле состоятся выборы членов Совета 
Республики, потом – делегатов Всебелорусского народ-
ного собрания.

Предстоящая избирательная кампания – ключевой 
этап развития белорусского общества. Она даст возмож-
ность вместе определить будущее страны на ближайшие  
годы.

Все мы видим, как важно сберечь мир, не допустить 
развала страны. И поэтому сейчас как никогда значимо 
наше единство в принятии судьбоносных решений. 

Уверены, что мы, белорусы, сделаем правильный вы-
бор, ибо от этого зависит, как мы будем жить дальше. 

(Продолжение темы на стр. 2)

В единстве – наша сила 23 февраля – День защитников Отечества и 
Вооруженных Сил Республики Беларусь.  
С праздником!

В понятие Отечество входит многое: родительский дом и семья, страна, в которой ты 
родился и живёшь, дорогие сердцу люди и даже работа, безусловно, нужная и полезная 
стране. Беречь и защищать всё это – долг настоящего мужчины! 

ДОРОГИЕ НАШИ ЗАЩИТНИКИ!
Спасибо за то, что вы есть, – надёжные, сильные, смелые, готовые принимать судьбо-

носные решения, вовремя подставить крепкое мужское плечо. Спасибо за понимание, 
уважение, самопожертвование во имя любви, за то, что придаете нам, женщинам, уве-
ренности в завтрашнем дне. 

Желаем вам достижения поставленных целей, мужества, крепости духа, профессио-
нальных успехов, здоровья и счастья! Пусть мир и понимание царят в доме, где вас лю-
бят и ждут!
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25 ФЕВРАЛЯ – ЕДИНЫЙ ДЕНЬ ГОЛОСОВАНИЯ

Дарья СКУРАТ, 
штукатур ОАО «Минскжелезобетон»:

– Окончила Борисовский строительный 
колледж, распределилась в Минск, рабо-
таю на заводе, получила место в обще-
житии ОАО «Минскжелезобетон». Знаете, 
до этого и не представляла, что в обще-
житии может быть так по-домашнему 
уютно и комфортно. Меня очень хорошо 
приняли на предприятии. Коллектив в ос-
новном мужской, работать физически не-
просто, но ты всегда знаешь, что ребята 
помогут, подскажут, поддержат. 

Жизнь в столице интересная и дина-
мичная, мне очень нравится.

Впервые буду участвовать в выборах, 
что волнительно и ответственно.  Для 
себя я это определила, как наступление 
взрослого этапа в жизни, когда ты по-
настоящему начинаешь отвечать за свои 
поступки. До какого-то периода за меня 

принимали решения родители, педагоги, 
они, конечно, учитывали мое мнение, ин-
тересы, пожелания, но это была не на сто 
процентов я. 

Я приду на выборы и проголосую, по-
тому что от моего выбора зависит судьба 
моего народа, а в дальнейшем – будущее 
моей страны.

Екатерина ДРАПАКОВА,  
специалист по делопроизводству  
СУ-206 ОАО «МАПИД»:

– Я приду на избирательный участок, 
чтобы проголосовать, потому что это мой 
гражданский долг. Я за развитие нашей 
страны, за её светлое и счастливое буду-
щее, за стабильность и мирное небо над 
головой. Считаю, что в этот день свой вы-
бор должен сделать каждый гражданин 
Беларуси.

Дмитрий ШАВЕЛЬ, 
заместитель начальника цеха  
СУ-246 ОАО «МАПИД»:

– Как из конструкций нашего предпри-
ятия собираются дома, так из наших го-
лосов, из нашего выбора будет строиться 
будущее страны. Нет одного элемента –  
не получится целостного здания, не бу-
дет новоселий, счастливых лиц жильцов, 
детского смеха. Не будет одного голоса, и 
будущность станет иной. 

Конечно, я приду на избирательный 
участок и проголосую. До этого поста-
раюсь познакомиться с программами 
кандидатов в депутаты, побольше узнать 

о них: где работали, каких успехов в про-
фессиональной и общественной деятель-
ности достигли, что уже смогли сделать 
для людей и что у них в планах. 

Свой выбор, вне сомнений, надо делать 
осознанно.

Наталья ХАЦКЕВИЧ,  
редактор газеты  
«На стройках Минска»:

– Есть такая категория людей, которые 
в любой ситуации хранят нейтралитет: 
они как бы всегда над схваткой, предпо-
читая потом, когда все закончится, занять 
позицию победившего. Ну что ж, удобно, 
безопасно, нервы не горят, можно вот 
так, тихим сапом прожить свою не яркую, 
но зато не короткую жизнь. Вы их знаете? 
Без сомнений! И я наблюдаю. Мне их не 
то, чтобы жаль, они скорее насторажива-
ют: потому что именно с молчаливого со-
гласия равнодушных творится все зло на 
земле – не мной сказано, но как точно, на 
все времена.

Я обязательно воспользуюсь своим 
правом проголосовать, потому что по-
другому просто не могу.

«Я иду на выборы, потому что…»
С этим вопросом мы обратились к минскстроевцам, чтобы узнать их 

позицию накануне единого дня голосования, который состоится уже со-
всем скоро.

Помогут волонтёры
Порядка 8 тысяч волонтеров помогут маломобильным избирателям по-

пасть на свои участки. Добровольцы сопроводят людей с ограниченными 
возможностями и тех, кто нуждается в помощи при передвижении, напри-
мер, мам с колясками, до кабинки для голосования.

Их сейчас активно обучают во время волонтерского интенсива всем тон-
костям, включая отдельные элементы шрифта Брайля и сурдоперевода. 

Создать равные условия для всех – значит предусмотреть нюансы. 
Волонтеры будут готовы прийти на помощь в любую минуту.
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«По натуре я миротворец»
Тема мирной жизни на встречах с Тен-

гизом Шукриевичем основополагающая. 
На то множество причин. 

Он побывал в 120 странах, видел более 
12 войн. Афганистан, Ирак, Иран, Нагор-
ный Карабах, Ливан, Палестина, Сирия, 
Чечня, Югославия… Только в Афганиста-
не 11 (!) раз был в поисках ответа, в чем 
вина простых граждан этой страны, где 
уже более 40 лет идет война?! 

«Горе, разрушения, уничтожение исто-
рических памятников – мир жесток и 
несправедлив. И что самое страшное – 
гибнут дети. Кто об этом думает?! Журна-
листу невозможно быть сторонним на-
блюдателем. У меня обычно перевес по 
багажу килограммов на десять. Везу кон-
феты и печенье детям в горячие точки, 
потому что они забыли их вкус…».

И нам, чтобы выжить, сохранить нацио-
нальную идентичность, необходимо кон-
солидироваться. Что не мешает оставать-
ся открытыми, демонстрировать свою 
миролюбивую политику. Тем, кто думает, 
что белорусы сидят в окопах, журналист-
международник говорит: «Приезжайте и 
смотрите!». Благо безвиз.

«На свете нет ничего 
страшнее войны»
За 30 лет журналистской деятельности 

Думбадзе снял около 1600 документаль-
ных фильмов. Он чутко улавливал «Ды-
хание планеты», рассказывал о судьбах 
талантливых людей и выдающихся поли-
тиков, но главной в его восприятии мира 
оставалась тема «Страна моя – Беларусь». 

К минскстроевцам он пришел с филь-
мом «Они освобождали Беларусь», про-
сто и четко сформулировав свою зада-
чу как режиссера и человека: «Важнее 
всяких рейтингов, если после семейного 
просмотра молодежь напомнит родите-
лям, что давно мы, мол, не были на моги-
лах дедов…».

Люди разучились ценить то, что имеют. 
И потому тема войны нас не оставляет. 
Но! Это наша страна, и никто не будет ее 
беречь и любить так, как мы.

«Молодежь у нас классная»
Политик не жалеет эпитетов, характе-

ризуя молодое поколение, называя его 

талантливым, умным, образованным. 
Хорошо, что молодежь умеет отстаивать 
свое мнение и открыто говорить о том, 
что ее волнует. Но в условиях информа-
ционной войны, которую нам объявили, 
сложно не поддаваться на провокации, 
противостоять фейкам. Поэтому парла-
ментарий откликается на каждое пригла-
шение выступить в молодежной среде, 
чтобы пожелать ребятам поскорее му-
дреть: «Чем умный человек отличается от 
мудрого? Умный в каждом своем деянии 
ошибку найдет, мудрый ее не допустит». 

«Расшатать то, что годами 
строили, можно мгновенно»
Беларусь одной из первых в СНГ пре-

одолела последствия кризиса после рас-
пада СССР, сохранив то хорошее, что было 
достигнуто предыдущими поколениями. 

Нам есть чем гордиться. За годы неза-
висимости удалось создать суверенное 
государство. Наращивает объемы произ-
водства промышленный сектор, развива-
ется социальная инфраструктура, созда-
ются рабочие места…

Вместе с тем на площади стоит памят-
ник Ленину. Он никому не мешает. Де-
легации у него фотографируются. Это 
история, ее не переписывать надо, а при-
нимать как данность.

«Благодаря мудрости и дальновидно-
сти высшего руководства страны, про-
водящего миролюбивую политику, уда-
лось сохранить суверенную Беларусь и 
в 2020-м, и сейчас», – констатирует по-
литик.

«Сенсацию выстраиваю на добре»
Говорят, что его передачи в чем-то по-

хожи. Это действительно так. Даже в са-
мых неблагоприятных странах журналист 
находит добрые, хорошие новости и точ-
ки для сближения народов. И после каж-
дой поездки появляются друзья. А еще 
повод, чтобы пригласить всех в Беларусь. 
Думбадзе не скрывает: «Я безумный аги-
татор и ярый пропагандист своей страны, 
безумный ее патриот».

Достается от него и тем журналистам, 
которые в погоне за сенсацией готовы на 
любые фальсификации, не считаясь с соб-
ственной совестью: «…в Интернет зайти 
невозможно – столько грязи… обществен-

ным мнением манипулируют… Сейчас как 
никогда важно проявлять мудрость и при-
нимать взвешенные решения, не допу-
стить, чтобы на нашей земле проигрыва-
лись чужие сценарии. Сами разберемся. 
За годы независимости Беларусь неодно-
кратно спасала себя и других». 

«Меня воспитали герои-партизаны»
Уважение к старшим – одна из самых 

важных традиций в Грузии. Этому детей 
учат с малолетства. 

Надо отдать должное, какая бы темати-
ка ни была выбрана для встреч, а Тенгиз 
Думбадзе частый гость в трудовых кол-
лективах, на радио и телевидении, всегда 
найдет возможность поговорить о своих 
корнях, белорусских дедушке и бабушке, 
участвовавших в партизанском движении 
в годы Великой Отечественной. 

Его дедушка после присоединения 
партизан к регулярным частям Красной 
Армии освобождал Краков, при штурме 
Берлина получил 23 осколочных ране-
ния. Дядя в 18 лет ушел в партизаны, имел 
много орденов и медалей. 

Дзержинщину, поселок Энергетиков, он 
считает своей малой родиной. Здесь он 
родился, став первым новорожденным 
только-только открывшегося родильного 
отделения. Здесь начинал свою трудовую 
деятельность в 1987-м учителем истории 
в Негорельской средней школе. И до сих 
пор не теряет связи с земляками.

Тенгиз Думбадзе стал известным жур-
налистом в Грузии, но был вынужден по-
кинуть ее. Вернулся домой, в Беларусь, 
чтобы весь свой талант, грузинский темпе-
рамент и белорусскую памяркоўнасць (из 
предлагаемых вариантов перевода пред-
почтительнее – рассудительность, добро-
желательность) направить на служение 
народу, который никогда не предаст сво-
их родных, близких, соседей, друзей – это 
проверено временем и историей. 

«И сегодня у нас великая миссия объ-
единения славян на традициях наших 
предков, которые уже спасали мир от ко-
ричневой чумы.

Права мы не имеем молчать. И гор-
дость нам не позволит жить под чужую 
диктовку», – уверен белорусский грузин 
Тенгиз Думбадзе.

Наталья ХАЦКЕВИЧ

ИДИ, СМОТРИ И ЧУВСТВУЙ… 
За создание музея в мемориальном 

комплексе «Хатынь» премия Союзно-
го государства в области литера-
туры и искусства за 2023–2024 годы 
присуждена авторскому коллективу в 
составе главного архитектора «Бел-
госпроекта» Виктора Скробота, ху-
дожника-монументалиста, члена Бе-
лорусского союза художников Андрея 
Петкевича и директора Националь-
ного исторического музея Республики 
Беларусь Александра Храмого.

Новый музей в мемориальном ком-
плексе был открыт 22 марта 2023 го- 
да – в день 80-й годовщины Хатынской 
трагедии. 

За строительством этого знако-
вого объекта наблюдала вся страна. 
Творческий коллектив проекта чув-
ствовал ответственность и ста-
рался не подвести. Разработанная 
ими концепция подчёркивает весь 
трагизм этого места. Композиция из 
венцов над входом, клиновидный пор-
тал со скошенным краем и… красный 
цвет и дым, имитирующие догораю-
щий сарай, – такой эффект создаёт 
подсветка здания.

Сильное эмоциональное потрясе-
ние вызывают и сами экспозиции му-
зея – такую энергетику вдохнули в них 
создатели. Проходя по залам, ты ока-
зываешься внутри этой боли, она про-
никает в тебя и остается навсегда. 
Свет, музыка, рельеф, цвет. Здесь все 
играет на подсознание, создавая тре-
вогу, страх, сожаление о несбывшихся 
мечтах погибших хатынцев.

Музейные залы (их 6) наполнены 
уникальными экспонатами и совре-
менными интерактивными техноло-
гиями, позволяющими максимально 
реалистично рассказать о страшных 
событиях прошедших лет. За каждой 
стеной, каждой фотографией – леде-
нящие душу преступления, совершен-
ные фашистами и их пособниками на 
белорусской земле.

…Зуб от бороны, стамеска – пред-
меты мирной жизни хатынцев, разо-
рванная гильза с кусочком обгоревшей 
деревяшки внутри, нательный крестик 
одного из сожженных жителей дерев-
ни – он был обнаружен случайно в ходе 
реконструкции, когда строители под-
нимали старую плитку на пешеходной 
дорожке «Хатыни». Человек сгорел, а 
оплавленный крестик 80 лет пролежал 
в земле. Он тоже среди экспонатов.

Хатынь – одна из множества ей по-
добных. Общая цифра сожженных и 
пострадавших в Беларуси деревень – 
10 961 – не окончательная. 

Главный посыл создания музея в Ха-
тыни – осмыслить, особенно нашим 
молодым поколением, и не допустить 
повторения ужасов войны, в том чис-
ле геноцида белорусского народа.

Иди, смотри и чувствуй…

МЫ ПОМНИМ

Тенгиз ДУМБАДЗЕ: 
«ЭТО НАША СТРАНА, И НИКТО НЕ БУДЕТ 
ЕЕ БЕРЕЧЬ И ЛЮБИТЬ ТАК, КАК МЫ!»

Вот уж действительно: чем неординарнее человек, тем он более открыт и прост в общении, не говоря о по-
слевкусии, которое остается надолго.

И не потребовались длительные переговоры, отработка маршрута, согласование тематики и подготовка во-
просов… Он пришел к столичным строителям как добрый друг, для которого каждая встреча интересна и значима.

Политик, журналист, общественный деятель Тенгиз ДУМБАДЗЕ – на встрече с представителями организаций 
ГПО «Минскстрой». 

Говорим о том, что волнует каждого.

ДУМБАДЗЕ Тенгиз Шукриевич
Депутат Палаты представителей Национального собрания Республики Беларусь седьмо-
го созыва, заместитель председателя Постоянной комиссии по международным делам
Родился 7 июля 1964 года в п. Энергетиков Дзержинского района Минской области.
Образование высшее — окончил исторический факультет БГУ.
Работал учителем истории в Негорельской средней школе; редактором журнала «Моряк Грузии» в 
Аджарском управлении рыболовного флота. Был одним из основателей Гостелерадиодепартамен-
та Аджарии (Грузия). Прошел путь от корреспондента до главного редактора. Возглавлял теле-
канал Аджарии, на котором был автором и ведущим многочисленных телепрограмм.
За годы работы на ОНТ выпустил на экран более тысячи документальных циклов, репортажей, ин-
тервью и программ. Стал одним из соавторов и ведущих документальных циклов «Пятнадцать», 
«Встреча с интересными людьми», «Наша страна». Основатель, автор, ведущий и руководитель 
проектов «Дыхание планеты» и «Судьба моя — Беларусь».
За свою журналистскую деятельность побывал в 120 странах, как военный корреспондент посе-
щал множество горячих точек.
Неоднократно признавался лучшим репортером, ведущим и автором в номинации «Лучшая обще-
ственно-политическая программа» национального телевизионного конкурса «Телевершина».
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– Михаил Михайлович, с чего начинается 
качество на «Минскжелезобетоне»?

– Качество всегда начинается с вход-
ного контроля. Сначала контролируется 
качество поступающего сырья и матери-
алов. Для этого у нас есть служба ОТК и 
аттестованная заводская лаборатория, 
которые осуществляют три вида контроля 
на каждом филиале при выпуске любой 
продукции – входной, операционный и 
приемочный контроль. 

В нашей работе качество – один из важ-
нейших аспектов, ведь это залог продаж 
и успеха на рынке. Мы дорожим своей 
маркой, и слогану «Минскжелезобетон – 
надежный фундамент любого строитель-
ства» беспрекословно следуем. Клиенты 
ценят качество нашей продукции и воз-
вращаются. Особенно это видим по про-
дажам вибропрессованных изделий. Ни 
один частник не может добиться такого 
качества тротуарной плитки, как на «Мин-
скжелезобетоне». И по морозостойкости, 
и по другим характеристикам наша плит-
ка – одна из лучших в стране. Я с гордо-
стью об этом говорю. 

– Вы почти 20 лет трудитесь на «Минск- 
железобетоне». На Ваш взгляд, сложно за-
работать статус надёжного партнёра? 

– Непросто. Конкуренция на белорус-
ском строительном рынке серьёзная, и 
чтобы получить статус одобренного по-
ставщика, надо выпускать высококаче-
ственную продукцию. Какой бы ни был 
привлекательный производитель с точки 
зрения цены, если к качеству его про-
дукции есть вопросы, конкурировать ему 
сложно. Потому что качество не может 
быть компромиссом между ценой и без-

опасностью.
На «Минскжелезобетоне» система 

управления качеством выстроена опти-
мально и может гибко реагировать на тре-
бования и запросы потребителей. В ны-
нешних конкурентных условиях важно не 
потерять тот уровень качества и доверия 
к нашей продукции, которого нам удалось 
достичь. Поэтому мы не стоим на месте, 
постоянно совершенствуем производ-
ство, осваиваем новые виды продукции. 

Отгрузки идут весь сезон, с марта объ-
емы реализации всегда увеличиваются. По 
итогам прошлого года мы нарастили объ-
ем выпуска продукции на 105% к 2022 году. 
Абсолютно все доведенные показатели 
предприятие выполнило, в том числе и 
экспорт. Большой контракт был заключён 
с российскими партнерами из Архангель-
ской области на поставку мостовых свай –  
последние 18 вагонов отгружаем в этом 
месяце. В Россию поставляем также пу-
стотные изделия, вентблоки. Раньше про-
дажи шли и в Евросоюз, наша продукция 
прошла там все испытания на соответствие 
евронормам и получила СЕ маркировку. 

Сейчас «Минскжелезобетон» работает 
в две смены, на филиале № 1 проводят-
ся профилактические работы – готовим 
оборудование по производству элемен-
тов благоустройства к новому весенне-
летнему сезону.

– Качественную продукцию невозможно 
получить на старом оборудовании. Я о мо-
дернизации производства…

– Ежегодно мы разрабатываем план 
модернизации и техперевооружения, 
который неразрывно связан с нашей 
программой «Качество» и направлен на 

обновление производства с целью полу-
чения более качественной продукции. В 
прошлом году на эти цели «Минскжеле-
зобетон» направил 3238 тыс. рублей. Мы 
обновили парк металлоформ и бортос-
настку, а также технологические поддоны 
на филиале № 1 (для вибропрессованной 
продукции) и ЗПИ (для производства же-
лезобетонных изделий). Продолжили мо-
дернизацию бетоносмесительного узла 
цеха № 9 на ЗСК с устройством рециклин-
говой установки и системы обезшлам-
ливания оборотной воды и внедрением 
адресной подачи бетонной смеси. В этом 
году адресной подачей бетона закроем 
еще один участок – лестничных маршей 
и колец в цехе № 3. Модернизация бе-
тоносмесительных узлов позволяет нам 
оперативно поставлять более качествен-
ные бетоны на посты формовки изделий.

В 2024 году завершим начатые про-
граммы техперевооружения и начнём но-
вые проекты. Объем инвестиций составит 
4380 тыс. руб. или 117,5% к уровню 2023 
года. Планируем приобретение нового 
высокопроизводительного оборудования 
для арматурного цеха, модернизацию БСУ 
цеха № 3 с заменой расходных бункеров, 
смесительного оборудования системы 
тензометрии и управления технологиче-
ским процессом с последующим про-
изводством на этой базе товарных рас-
творов, продолжим обновление форм и 
технологической оснастки. Планируются 
к освоению новые виды железобетонных 
изделий, в частности, плиты перекрытия 
ребристые для строительства объектов 
по переводу г. Минска на водоснабжение 
из подземных источников. 

На перспективу прорабатываем модер-
низацию производства вибропрессован-
ной продукции с установкой линии по 
изготовлению мелкоштучных изделий с 
высокой добавленной стоимостью – тро-
туарной плитки, имитирующей природный 
камень. Линия позволит увеличить выпуск 
мелкоштучных изделий на 30 000 м³ в год. 

В 2024 году в планах освоить но-
вые виды широкоформатных плит – 
600×300×80 мм, 900×300×80 мм, а также 
мелкоштучную плитку 240×60×60 мм, 
«Старый город» высотой 60 мм и плитку 
под маркетинговым названием «Гармо-
ния» 250×125×80мм. 

– В вопросах качества кадры решают 
если не всё, то очень многое. Как предпри-
ятие стимулирует персонал повышать ка-
чество выпускаемой продукции?

– Безусловно, кадры – это основа всех 
основ на производстве. Ни технологич-
ное оборудование, ни совершенные 
стандарты не заменят обученный, квали-
фицированный и правильно замотивиро-
ванный персонал в создании продукции 
высокого качества.

 На нашем предприятии процесс обу-
чения работников является частью систе-
мы мотивации. Повышая свою квалифи-
кацию, люди понимают, что их рабочие 
места на долгосрочную перспективу. 

В 2023 году через курсы повышения 
квалификации, подготовку и перепод-
готовку прошли более 140 работников 
предприятия. Мы создаём условия, чтобы 
рабочие могли повысить свои разряды, 
получить смежные специальности. 

Коллектив у нас сплочённый, болею-
щий за общий результат. Люди понимают, 
что от качественного труда каждого на 
своём рабочем месте зависит благополу-
чие предприятия в целом. 

Качество – наша гарантия, ваше доверие.

Вопросы задавала Нина ЦЫКУНОВА

ПРЕВОСХОДСТВО В КАЧЕСТВЕ – 
ЛИДЕРСТВО НА РЫНКЕ

Продукцию ОАО «Минскжелезобетон»  хорошо знают не только белорусские по-
требители, но и на зарубежных рынках.  Ответственным подходом к качеству 
выпускаемых изделий предприятие закрепило имидж добросовестного производи-
теля и надёжного  партнёра.  

О том, как устроена в ОАО «Минскжелезобетон» система управления качеством, 
мы спросили у первого заместителя генерального директора-главного инженера 
предприятия Михаила ИЛЬЕЙТЯ.

Контроль качества выпускаемой про-
дукции в ОАО «Минскжелезобетон» осу-
ществляет Испытательный комплекс (ИК), 
который ведёт мониторинг и измерение 
выпускаемой продукции, координирует 
всю систему производственного кон-
троля. В него входят отдел технического 
контроля и центральная заводская ла-
боратория. Техническая компетентность 
ИК подтверждена свидетельством о тех-
нической компетентности, выданным 
РУП «Стройтехнорм». 

Рассказывает начальник центральной 
заводской лаборатории ОАО «Минскже-
лезобетон» Мария ЛАПТИК:

– Мониторинг и измерение выпускае-
мой продукции осуществляются на всех 
стадиях её создания. Наша лаборатория 
проводит входной контроль поступающих 
на предприятие сырья и материалов –  
песка, щебня, цемента, керамзита, хими-
ческих добавок, которые применяются 
при изготовлении товарных бетонов и 
растворов, бетонных и железобетонных 
изделий, элементов благоустройства, их 
правильного использования и хранения. 
Обеспечивает проведение физико-меха-
нических испытаний и других исследова-
ний качественных характеристик сырья и 

материалов, произведённой продукции, 
испытание металла, образцов сварок и 
закладных деталей, операционный и при-
емочный контроль, контроль технологи-
ческого процесса. 

Все методы контроля осуществляются 
в соответствии с требованиями действу-
ющих ТНПА и ТД. Результаты испытаний 
своевременно обрабатываются, анали-
зируются и фиксируются в специаль-
ных журналах или оформляются в виде 
протоколов. По результатам испытаний 
устанавливается качество выпускаемой 
продукции и принимается решение о 
присвоении статуса соответствия, ве-
дется отделение (отбраковка) несоот-
ветствующей продукции от годной для 
предотвращения её непреднамеренной 
реализации потребителю.

Испытания строительных материа-
лов, изделий и конструкций проводятся 
с использованием современного обо-
рудования и средств измерений, обе-
спечивающих точность и достоверность 
результатов. Предприятие постоянно об-
новляет и совершенствует контрольно-
измерительное оборудование. 

Несколько лет назад мы приобрели 
новые гидравлические прессы и универ-

сальную испытательную машину, которая 
одновременно проводит испытания на 
разрыв и прочность на сжатие. Это по-
зволило обеспечить определение более 
широкого спектра показателей при про-
ведении физико-механических испыта-
ний арматурной стали, сварных соедине-
ний и образцов бетона и раствора. 

Процесс автоматизирован и компью-
теризирован, машина выдаёт результаты 
на компьютер и сразу печатает протокол 
испытаний. Тем самым исключено влия-
ние человеческого фактора на результа-

ты – показания абсолютно независимые. 
Новая разрывная машина позволяет 
увидеть в том числе площадку текучести 
металла, которая важна для определе-
ния характеристик металла при входном 
контроле. На старом оборудовании столь 
точного измерения мы сделать не могли.

На филиале ЗСК разрывную машину 
мы тоже модернизировали, рабочее ме-
сто компьютеризировали. Лаборатория 
филиала №1 участка по производству 
вибропрессованной продукции в Ша-
банах оснащена высокоточным импорт-
ным оборудованием, что позволило 
обеспечить проведение испытаний по 
европейским стандартам, по которым 
испытывалась в том числе и продукция, 
поставляемая ранее «Минскжелезобето-
ном» в страны Евросоюза. 

На предприятии сертифицирована си-
стема менеджмента качества – Сертифи-
кат соответствия ISO 9001-2015.

Персонал Испытательного комплекса 
ОАО «Минскжелезобетон» – это квали-
фицированные специалисты, которые с 
большой ответственностью относятся к 
своей работе и четко соблюдают требо-
вания ТНПА при проведении контроля, 
испытаний, измерений и анализов, отбо-
ре образцов и регистрации их результа-
тов с целью обеспечения выпуска каче-
ственной продукции. 

ЗА КАЧЕСТВО В ОТВЕТЕ

КАЧЕСТВО ОТ А ДО Я

Мария ЛАПТИК 42 года трудится в 
ОАО «Минскжелезобетон», из них более 
30 лет возглавляет центральную 
заводскую лабораторию.

На «Минскжелезобетоне» разрабо-
тана система бездефектного изго-
товления продукции, и премиальные 
выплаты работникам находятся в 
прямой зависимости от качества 
выполнения ими технологических 
операций. Поэтому работник заин-
тересован в качественной работе.
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СТРОЙКА НАЧИНАЕТСЯ С ЗАВОДА 
Без малого 100 лет трудового стажа в 

МАПИДе у представителей трёх поко-
лений Бендь. Родоначальник династии 
Николай Иванович Бендь перешагнул 
заводскую проходную ДСК-1 14 июня 
1968 года. И было ему всего 23. Старший 
в многодетной семье (детей было ше-
стеро), после возвращения из армии он 
приехал в Минск со Стародорожщины за-
работать денег. Отец умер рано, и Нико-
лай с братом Михаилом помогали матери 
поднимать младших. 

Работы никакой не чурался – устроился 
на завод бетонщиком. После перетари-
фикации стал формовщиком. В 1976 году 
ДСК-1 переименовали в завод КПД-1 и 
включили в состав Минского производ-
ственного объединения индустриального 
домостроения. 

Николай Иванович вспоминает, как 
жили в советские годы заводчане пяти-
летками и социалистическими обязатель-
ствами, работали на совесть, с душой, 
выполняя и перевыполняя доведенные 
задания. Тогда повсеместно внедряли 
бригадный подряд, и передовик произ-
водства Николай Бендь был назначен 
бригадиром комсомольско-молодёжной 
бригады формовщиков цеха № 3. 

3 августа 1978 года в заметке «В аван-
гарде – молодые» наша газета писала:  
«…Формовщики одними из первых на за-
воде выполнили задание двух лет 10-й 
пятилетки и дали сверх плана 1800 куби-
ческих метров железобетона. Большое 
значение молодые формовщики прида-
ют изысканию дополнительных резервов 
в работе. К примеру, Николай Бендь и 
Валериан Рабец освоили смежную спе-
циальность столяра. Они всегда смогут 
заменить при необходимости товарища». 

Шли годы, менялся коллектив брига-
ды, формовщики приходили и уходили, 
а бригадир неизменно оставался на сво-

ём посту – более сорока лет. В трудо-
вой книжке Николая Ивановича в графе 
«Поощрения и награждения» исписаны 
все листы – многочисленные грамоты и 
благодарности, денежные премии и при-
своения званий «Лучший по профессии», 
занесения на Доску почёта предприятия. 
Есть и высокой пробы награды. За много-
летний и плодотворный труд в строитель-
стве Николай Иванович Бендь награждён 
медалью «За трудовую доблесть», а в 
связи с вводом МАПИДом в 1985 году в 
эксплуатацию 10-миллионного квадрат-
ного метра жилой площади – Почётной 
грамотой Верховного Совета БССР.

На заводе КПД-1 Николай Бендь встре-
тил и свою судьбу. Понравилась парню 
симпатичная крановщица, которая лихо 
управлялась с многотонными железобе-
тонными конструкциями. 

Лилия приехала в Минск по совету под-
руги. После окончания школы недобрала 
баллов в Витебский институт и пошла на 
завод. Работала сначала оператором на 
ленте на КПД-1, а после курсов кранов-
щиков стала управлять мостовым краном. 
Трудились молодые люди в одном цехе, 
в одной бригаде, жили в общежитии на 
Уманской и через три года поженились.

«Николай мой – трудяга, – рассказыва-
ет Лилия Александровна. – Теперь таких 
мало людей. Бегать не любил, всю жизнь 
на одном месте проработал. Попросит, 

бывало, начальник цеха остаться во вто-
рую или третью смену, Николай всегда 
выручал. Безотказным он был, за бри-
гаду, за план болел. Да и деньги нужны 
были, двое детей у нас подрастало. Жили 
небогато, в мапидовской малосемейке на 
Я. Мавра».

ПРИЗВАНИЕ – 
ДАРИТЬ ЛЮДЯМ РАДОСТЬ
Старший сын Николая Ивановича и Ли-

лии Александровны выбрал профессию 
военного, окончил Тамбовское высшее 
авиационное инженерное училище. А 

вот дочь Наталья продолжила строи-
тельную династию Бендь в МАПИДе.  
Она – начальник отдела сбыта на заводе 
КПД-1. Когда-то отец предложил прийти 
на завод, убедив, что профессия строите-
ля всегда будет востребованной. 

«Я, можно сказать, выросла среди ма-
пидовцев, – улыбается Наталья. – Жили 
в заводском посёлке, на завод меня ма-
ленькую родители брали, спала в бытов-
ке под присмотром, пока они работали».

В мае этого года исполнится 20 лет, как 
Наталья трудится на КПД-1. После рож-
дения дочери она кардинально сменила 
профессию. Ушла из Дома моды, где ра-
ботала швеёй, в МАПИД. Начинала кла-
довщиком. Отучилась заочно в Санкт-
Петербургском машиностроительном, 
получила диплом инженера, доросла до 
начальника отдела сбыта. 

Считает, что профессия – это не дар, по-
лученный человеком свыше, а ремесло, 
которому надо учиться. Иногда учиться 
приходится всю жизнь. «Я и сегодня по-
стоянно учусь, потому что изделия раз-
ной формы, марки бетонов тоже надо 
знать, – говорит Наталья Яцкевич. – Как 
и отец, я фанат своего дела. Работа мне 
очень нравится. Строю дома и всем гово-
рю – это здорово, ведь мы приносим лю-
дям радость. Коллектив у меня хороший. 
В отделе три диспетчера, профессиональ-
ные и ответственные. Работаем в трёх-
сменном режиме, в субботу тоже отгру-
жаем. Сейчас вот панелевозы уезжают в 
Фаниполь, Смолевичи, микрорайоны Се-
верный, Зелёную гавань… Бывает, до 12 
объектов одновременно комплектуем».

Есть среди них и объекты мужа Ната-
льи – прораба монтажного СУ-207 Ки-
рилла Яцкевича. На стройках МАПИДа 
Кирилл Валерьевич уже более 15 лет, не 
один дом построил. 

Младшая дочь Натальи Александра тоже 
в большой мапидовской семье. Девуш-
ка окончила колледж по специальности 
«техник-технолог железобетонных изде-
лий и конструкций» и уже почти три года 
работает на КПД-1. Отлично разбирается в 
марках бетонов и добавок (начинала ла-
борантом в лаборатории), без проблем 
читает чертежи и знает номенклатуру из-
делий. Александра – кладовщица в цехе 
готовой продукции, старается соответ-
ствовать семейной трудовой династии. 

…Быть может, пройдёт время и она, как 
герой известного фильма, идя на работу 
на завод, скажет: 

«Я не хочу судьбу иную,
Мне ни на что не променять
Ту заводскую проходную,
Что в люди вывела меня».

Нина ЦЫКУНОВА

ДИНАСТИИ «МИНСКСТРОЯ»

Трудовые династии – это настоящие семейные университеты, где 
бережно передаются из поколения в поколение традиции, бесценный и 
уникальный опыт мастерства. Эти люди вызывают искреннее уважение 
своим высочайшим профессионализмом, преданностью однажды выбран-
ному трудовому пути и добросовестным отношением к работе.

«Та заводская проходная, 
что в люди вывела меня»

В XIII Открытом чемпионате Ре-
спублики Беларуси по легкой атле-
тике среди ветеранов, проходив-
шем в манеже Республиканского 
центра олимпийской подготовки по 
легкой атлетике, результативно вы-
ступил минскстроевец. У водителя 
ОАО «Минскжелезобетон» Ивана 
Ломейко, возрастная группа 60-64 
года, – второе место. 60 метров физ-
культурник пробежал за 11,18 сек.

Соревнования проходили по не-
скольким дисциплинам: бег, спор-
тивная ходьба, прыжки в длину и в 
высоту, тройные прыжки, толкание 
ядра, метание веса, эстафета 4х200 
метров, смешанная эстафета.

Иван Иванович предпочитает короткие дистанции, которые 
требуют особой сосредоточенности и быстрой мобилизации. 
Он с детства занимается бегом и считает, что именно это спор-
тивное направление помогает на долгие годы сохранить бо-
дрость, активность и оптимизм.

К слову, самыми старшими участниками соревнований 
были: среди женщин Полина Кацуба (90 лет), среди мужчин – 
Виктор Клыпин (90 лет). 

Берем пример!

Иван Иванович, так держать!
В 172 спортивно-массовых мероприятиях приняли 

участие спортсмены МАПИДа в 2023-м, отстаивая 
честь предприятия в районных, городских и респу-
бликанских спартакиадах, на фестивалях и турнирах.

Большим стартам, как 
правило, предшествова-
ли отборочные, между 
структурные подразде-
лениями, общежитиями, 
в личных зачетах. 

Круглогодичная спар-
такиада среди обосо-
бленных подразделений 
проходила по 12 видам 
спорта. Участвовали 14 
команд – 1243 физкуль-
турника. 

По итогам 2023-го в 
тройке сильнейших ока-
зались: 1 место – СУ-256, 2 место – аппарат генераль-
ной дирекции и проектное управление, 3-е – СУ-246. 

Жильцы общежитий мерялись силами в 9 видах 
спорта. Выяснилось, что самые спортивные живут в 
общежитии № 7.

Городская спартакиада среди крупнейших про-
мышленных предприятий с численностью более 

пяти тысяч работающих (МАЗ, МТЗ, «Атлант» и др.) 
проводилась по 12 видам. Наши спортсмены заво-
евали 2 место по бильярду, волейболу (мужчины) 
и шахматам, третье – в лыжных гонках, настольном 
теннисе, плавании, волейболе (женщины), шашках, 
дартсе и гиревом спорте. В итоге команда МАПИД 
заняла второе общекомандное место (1 место-МТЗ). 

По-прежнему результативно 
выступает мужская волейболь-
ная команда «МАПИД». В Лю-
бительской волейбольной лиге 
среди команд Минска и Минской 
области в сезоне «Весна-2023» 
заняла 1 место и третье – в сезо-
не «Осень-2023». 

В республиканских соревно-
ваниях, организуемых отрасле-
вым профсоюзом строителей, 
большой вклад в общую побе-
ду сборной Минска и Минской 
области внесли спортсмены  
МАПИДа – первые места в зим-

ней, летней спартакиадах и на туристическом слете.
Традиционно 25 любителей бега предприятия 

приняли участие в Минском полумарафоне (5, 10 и 
21 км), проводимом накануне Дня города Минска. 

Владимир БОГДАНОВ, ответственный  
за спортивно-массовую работу в ОАО «МАПИД»

Ключ к успеху – действие!

Семья Бендь (слева направо): дочь Наталья, Лилия  
Александровна, Николай Иванович и внучка Александра. 
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ГОРОД ДЕТСТВА
Родился я в Бухаре в интернаци-

ональной семье: мама – белоруска,  
папа – узбек. Город с почти трехтысяч-
ной историей часто приходит во снах: 
голубые купола мечетей, яркое солнце, 
пышущая жаром мостовая… 

Учился в русской школе, но узбекский 
язык знал тоже хорошо. Большого рве-
ния в учебе не проявлял, видимо, мо-
тивации не хватало. Вот языки давались 
легко: стоит ненадолго погрузиться в 
новую среду, быстро начинаю пони-
мать, о чем говорят, а потом и сам вы-
ражать мысли. 

С сентября по ноябрь узбекские 
школьники заняты на уборке хлопка – 
экономика республики до сих пор на 
нем держится. Конечно, были и есть 
комбайны, но ручная уборка по сей 
день востребована и ценится. Хлопок, 
собранный вручную, отличается вы-
соким качеством и чистотой. Работа 
нелегкая: все время наклонясь, руки 
исколоты, с середины июля по середи-
ну августа – жара до плюс 55. Правда, 
платили хорошо. Мама где-то около 120 
рублей в месяц имела как акушер-гине-
колог, а я мог на хлопке и 200 зарабо-
тать. Конечно, все родителям отдавал. 
Помню, что меня даже 
как передовика чайным 
сервизом наградили по 
итогам уборочной.

Потом за оставшиеся 
полгода наверстывали 
школьную программу. И 
как-то успевали.

ВТОРАЯ РОДИНА
В Беларусь первый 

раз приехал лет в шесть. 
Очень понравилось яго-
ды в лесу собирать (не то, 
что хлопок на солнцепе-
ке). Домой возвращался 
с большим запасом бе-
лорусских слов и выра-
жений. 

Потом стал ездить 
каждый год. Родня по маминой линии 
большая, дружная. Меня хорошо при-
нимали, организовывали отдых в пио-
нерских лагерях.

Получать образование тоже приехал 
в Минск – он стал уже родным. На се-
мейном совете решили определить 
меня в строители. Сильно не сопротив-
лялся: перед глазами был пример дяди 
Антона, классного плиточника-обли-
цовщика, принимавшего участие в от-

делке станции метро «Якуба Коласа» и 
других.

Поступить в техникум на площади 
Змитрока Бядули годков не хватило, а 
в ПТУ № 53 взяли без проблем. Учил-

ся лучше, чем в школе. Даже по итогу 
попал в разряд 10-процентников, кото-
рым для поступления в вуз надо было 
сдавать всего один экзамен. 

Училище вспоминаю с теплотой. Ве-
село, интересно, ребята хорошие. Наши 
мастера ПО умели быть убедитель-
ными… Мне кажется, что тогдашний 
уровень подготовки выше, чем сегод-
ня. Большую роль в моем профессио-
нальном становлении сыграло и то, что 

производственную практику проходил 
в известной бригаде Александра Гро-
мова, где молодежь ставили не мусор 
убирать, а кладку вести. Об этой брига-
де много рассказано, какой дружной и 
профессиональной она была. Я вспоми-
наю, что, когда случались перебои с ма-

териалами, то «переговоры» Громова 
по телефону из прорабской слышались 
на всю стройплощадку. И материалы 
скоро находились.

РЕШИЛ – ДЕЛАЙ
В 1982-м устроился в первый трест в 

СУ-3. Учился, работал, занимался спор-
том. Дзюдо увлекся еще в училище, и 
это в армии мне здорово помогало: 
выносливость, реакция, уверенность в 
своих силах увеличивали шансы остать-
ся в живых. 

После первого курса решил, что пой-
ду служить, мол, самое время. Стал 
обивать пороги военкомата, но, как 
ни странно, брать меня не хотели. Тог-
да правдами-неправдами добился на-
правления от военкомата и совершил 
три прыжка с парашютом на Боровой, 
а это уже серьезная заявка на службу в 
десантных войсках. Страшно? Да. Знал 
парня, за плечами которого было более 
двух тысяч прыжков, и он не скрывал, 
что всякий раз нервничал. 

О том, что мог попасть в Афганистан, 
не думал. Тогда вообще информации 
было немного. Уже значительно позже 
появились сведения, что в 1980–1985 
годах наши потери в Афгане были са-
мыми большими. Вот на этот промежу-
ток пришлась и моя служба в составе 
ограниченного контингента.

НАУКА ВЫЖИВАНИЯ
Хотя от Ферганы, где находилась 

учебка, до родной Бухары более  
700 км, я ощущал себя дома: родные 
пейзажи, привычный климат, язык и 
даже кухня. 

Забвению  
не подлежит

35 лет назад советские войска покинули Афганистан. Боевые действия 
длились 9 лет 1 месяц и 18 дней (до 15 февраля 1989-го). Более 30 тыс. бе-
лорусов находились в составе ограниченного контингента на террито-
рии ДРА. 771 не вернулся. 12 до сих пор числятся без вести пропавшими. 
Они честно выполнили свой воинский долг. А наш долг – их не забывать. 

Многие воины-интернационалисты трудятся в ГПО «Минскстрой». 
Они регулярно встречаются, бережно хранят воинское братство и свя-
то чтут память о погибших товарищах. 

Сегодня мы публикуем воспоминания Сергея Насырова. Более сорока лет, 
пройдя путь от каменщика до прораба в СУ-3 ОАО «Стройтрест № 1», Сер-
гей Бурханович строит Минск. Сейчас он работает в СУ-199 ОАО «Строй-
трест № 35».

Сергей НАСЫРОВ:
– 25 декабря 2023 года в Новополоцке был 

открыт памятник погибшим под Кабулом 
37 десантникам 350-го гвардейского пара-
шютно-десантного полка и 10 членам эки-
пажа самолета ИЛ-76. Эта авиакатастро-
фа стала первой и самой крупной за время 
войны в Афганистане. 

Мы, бывшие десантники 350-го полка, 
были приглашены на церемонию. Конечно, 
откликнулись, поехали. 

Выступали военные, ветераны, вдовы и 
дети погибших – эта тема вряд ли кого-то 
может оставить равнодушным. 

В нашей стране с памятниками не бо-
рются – их устанавливают тем, кто превыше собственной жизни 
ценил воинский долг.

«…Чтобы зла не было ни на своей, ни на чужой земле»
Ничто на свете не происходит просто так. Тому еще одно подтвержде-

ние: возведением мемориала «Остров Мужества и Скорби» руководил 
прораб Сергей Насыров – так справедливо рассудило руководство СУ-3 
треста № 1, зная боевое прошлое Сергея Бурхановича. 

Его война закончилась тогда, когда в центре столицы появилось ме-
сто, куда в любое время могут прийти воины-интернационалисты и по-
клониться памяти своих погибших товарищей. 

За мужество и отвагу, 
проявленные при 
исполнении воинского 
долга, старший сержант 
Сергей Насыров награжден 
орденом Красной Звезды 
и медалью «За воинскую 
доблесть». 
Лично Бабрак Кармаль 

(лидер Афганистана 1979-
1986 гг) вручил Сергею 
Бурхановичу именные часы.

15 ФЕВРАЛЯ – ДЕНЬ ПАМЯТИ ВОИНОВ-ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТОВ

На снимке: Сергей НАСЫРОВ с мамой  
погибшего товарища Вячеслава ШТЕПА
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130 лет общего трудового стажа на всех 
у старшего мастера Владимира Шахмутя, 
маляра Лилии Гуд, инженера по охра-
не труда Натальи Усик. Их судьбой стал  
МАПИД, а кодексом чести – профессия 
строителя.

Лучших представителей строительной 
отрасли чествовал отраслевой профсоюз 
– и это уже традиция. Ветераны делились 
жизненными уроками, воспоминаниями, 
планами. Приглашенная на встречу мо-
лодежь живо интересовалась, как найти 
себя в профессии, выстраивать отноше-
ния в коллективе, что важно не упустить.

Проходчики тоннелей и монтажники-
высотники, мастера отделки и слесари-
универсалы, бессменные бригадиры и 
каменных дел специалисты… Пятидесяти 
минским строителям со стажем работы 
30, 40, 50 и более лет были вручены цен-
ные подарки от городского профсоюза 
строителей, в их честь звучали красивые 
мелодии… 

«Минскстрой» представляли ветераны 
МАПИД, МДК, МЖБ, «МИНСКМЕТРО-
СТРОЙ», трестов № 1, 35, 15. 

Дмитрий ПРОСВИРЯКОВ, председа-
тель Минской городской организации 
Белорусского профсоюза работников 
строительства и промстроймате-
риалов:

– Ветераны труда играют важную роль 
в коллективах строителей и экономике 

предприятий. Вклад старшего поколения 
в развитие строительной отрасли неоце-
ним. 

Мы уважаем наших ветеранов за му-
дрость и опыт, глубокое понимание сво-

ей профессии. Их знания и навыки часто 
являются основой для развития новатор-
ских решений и современных техноло-
гий, а опыт помогает избежать ошибок и 
просчетов, что особенно ценно в быстро 
меняющемся мире.

Старшее поколение обладает не толь-
ко профессиональными навыками, но 
и ценными личностными качествами, 
такими как ответственность, дисципли-
на, настойчивость и умение работать в 

команде. Они хорошо знают, что такое 
НАДО, и никакие преграды не помешают 
тем, кто нацелен на достижение цели. Та-
кие сотрудники не только способствуют 
процветанию организаций, но и созда-
ют позитивную корпоративную культуру 
и атмосферу в коллективах. В них порой 
больше оптимизма, энергии и патриотиз-

ма, чем у молодежи. Поэтому 
отраслевой профсоюз на че-
ствование ветеранов обяза-
тельно приглашает молодых 
специалистов: спрашивайте, 
учитесь, расставляйте при-
оритеты и становитесь таки-
ми же профессиональными и 
самодостаточными. 

Геннадий БОГУК, предсе-
датель Совета по работе с 
молодежью ОАО «МАПИД»:

– Старшее поколение об-
ладает глубокими профес-
сиональными знаниями и 
умениями, что делает их 
ценнейшими работниками. 

Большой опыт позволяет им принимать 
решения, быстро разбираться в сложных 
ситуациях. То, что знают наставники мо-
лодежи, часто нельзя получить из учеб-
ников или обучающих программ.

Ветераны труда также играют важную 
роль в общественной жизни МАПИДа. Их 
непосредственное участие в различных 
мероприятиях помогает приумножать 
наши традиции, сохранять преемствен-
ность поколений.

В труде разгадка долголетия

 Если вам пришло электронное письмо 
от знакомого человека с просьбой сде-
лать пожертвование, обязательно свя-
житесь с ним и проверьте. 
Возможно, аккаунт взломали, и вам пи-
шет мошенник. Если информация ока-
жется достоверной, то отправителя не 
затруднит это подтвердить.

 Ни в коем случае никому не пере-
давайте реквизиты своей банковской 
карты и персональные данные.

 Почаще меняйте пароль. Он должен 
содержать не менее 6–8 символов 
разных регистров, а также цифры, и не 
совпадать с именем самого пользова-
теля.

 Заведите отдельную карту для оплаты 
онлайн-покупок и не храните на ней 
много денег.

 Если хотите перейти на какой-то ре-
сурс, лучше самостоятельно ввести 
адрес в поисковую строку.

 Прежде чем открывать любую ссыл-
ку в электронном письме, в мессен-
джере или SMS-ке, внимательно по-
смотрите на доменное имя. Сверьте 
его с названием официального сайта, 
проверьте информацию о дате реги-
страции домена (у фишинговых обыч-
но от нескольких дней до несколь-
ких месяцев) на интернет-ресурсе  
https://hb.by/whois.aspx или подоб-

ные ему (например: https://whois.net,  
https://whois.domaintools.com) в поле 
Creation Date.

 Не переходите по ссылкам из писем и 
сообщений от неизвестных отправи-
телей. Не открывайте и не скачивайте 
вложенные файлы (особенно с расши-
рением .exe).

  Отправьте скриншот фишинговой 
страницы в службу поддержки ори-
гинального ресурса, а также на почту 
support@cert.by. Подробно опишите 
ситуацию: как получена ссылка на фи-
шинговый ресурс, вводили ли какие-
либо данные и так далее.

 Если произошла утечка данных банков-
ской карты, срочно ее заблокируйте, 
если данных интернет-банкинга – сооб-
щите об этом в банк.

Как не стать жертвой мошенников

По доброй традиции в начале года в 
МАПИДе подвели итоги смотра-конкур-
са «Лидер года» на лучшую постановку 

работы с молодёжью в структурных под-
разделениях. Организатором конкурса на 
протяжении многих лет выступает Совет 
по работе с молодёжью предприятия при 
поддержке администрации и профсоюза. 
Цели ставятся благородные – развитие в 
МАПИДе молодёжного движения и повы-
шение значимости лидерства, выявление 
активистов среди работающей молодёжи 
и кандидатов на зачисление в кадровый 
резерв предприятия.

Каков он сегодня – молодёжный лидер? 
Ответственный, креативный, инициатив-
ный и неравнодушный, генератор идей, 

человек, способный принимать опера-
тивные решения и вести за собой моло-
дёжь. И таких в МАПИДе немало. Адми-

нистрация предприятия 
создает все условия 
для самореализации и 
творческого развития 
молодых работников, 
занятий спортом и про-
ведения досуга, карьер-
ного роста. Молодёжь 
МАПИДа приводят в 
пример, потому что она 
всегда на шаг впереди. 
Активно уча-
ствует в куль-
турно-массовых 
мероприятиях, 

районных, городских и респу-
бликанских спартакиадах, благо-
творительных акциях, идеологи-
ческих челенджерах, трудовых 
десантах и пр.

Более 60 молодёжных лидеров, 
активистов БРСМ, лучших моло-
дых работников, недавно при-
шедших на работу в МАПИД, но 
уже проявивших себя, а также 
спортсменов-общественников и 
энтузиастов профсоюзного дви-
жения наградили по итогам 2023 
года. 

«Конечно же, мероприятия мы прово-
дим не ради призовых мест, а для того, 
чтобы молодёжь сплотилась, чтобы у 
нас сформировались правильные цен-
ности, и мы выступали одной командой 
не только на соревнованиях, но и были 
единым целым в трудовой деятельно-
сти, – сказал, награждая молодёжных 
лидеров, заместитель генерального ди-
ректора ОАО «МАПИД» по работе с пер-
соналом, социальной и идеологической 
работе Сергей Малашук. – Вы – будущее 
МАПИДа. Спасибо, что своим трудом, 
своей активностью создаёте позитивный 
образ нашего предприятия и укрепляете 
его имидж». 

Соб. инф.

Будущее строить молодым

Скрыть от близких, что служить буду 
в Афганистане, естественно, не полу-
чилось. Но минимизировать волнения 
мамы удалось, поскольку в каждом 
письме оттуда я очень подробно рас-
сказывал, что строю дома, школы, вос-
станавливаю дороги. Это было логично, 
ведь, я строитель. 

Нас учили почти пять месяцев. От-
цы-командиры, поднакопившие к тому 
времени приличный боевой опыт, го-
няли по полной, хотели, чтобы мы вы-
жили. Спали по четыре часа. Лазили по 
горам, прыгали с парашютом, штурмо-
вали бутафорские, специально выстро-
енные, кишлаки, оказывали первую 
помощь и выносили условно раненых 
с поля боя, организовывали засады, 
минировали здания и дороги, учились 
выживать в условиях минимальных и 
максимальных температур, стрелять из 
любого вида оружия – солдат на войне 
должен уметь все. Если закреплялось не 
с первого раза, прокачивалось марш-
бросками – это когда понятливые воз-
вращаются со стрельбища на Уралах, а 
особо одаренные 5 км бегом с рюкза-
ком, набитым булыжниками (килограм-
мов под 40–50!!!).

...Каких друзей война мне подарила, 
да тех, кого потом назад взяла...
Убить меня хотела. И убила. 
Ну что с того, что жизнь не отняла...
В течение первых пяти дней пребыва-

ния в Афганистане мы потеряли пятнад-
цать парней из моего призыва. Смерть 
сложно принять. Было какое-то ощуще-
ние нереальности, что все это происхо-
дит не с тобой. 

Если кто-то говорит, что война – это 
не страшно, не верьте. Он ее не видел. 
Ведь многие, что тут скрывать, вернув-
шись домой, так и не смогли привы-
кнуть к мирной жизни: умирали от ран, 
страдали от нервных расстройств, глу-
шили душевную боль алкоголем. 

Почему афганцы редко делятся вос-
поминаниями? Они щадят вашу пси-
хику. И свою, запрещая себе думать о 
пережитом.

…Осталось много фотографий. Я как 
секретарь комсомольской организа-
ции выпускал стенгазету, наполнять 
которую помогал трофейный ФЭД-3. 
Захваченное оружие, разбитая техни-
ка, усталые лица друзей. На многих я в 
обнимку с СВД (снайперская винтовка 
Драгунова). Всего их было две: первую 
разбило взрывом, со второй прошагал 
до дембеля. 

ПОЗЫВНОЙ «НАСЫРЫЧ»
…Перед разведгруппой стояла зада-

ча обеспечить прохождение батальо-
на через кишлак. Попали в засаду. В 
сарае 3 на 4 метра были блокированы. 
Отстреливались до последнего. Мно-
гих потеряли. Когда вернулись, нас уже 
посмертно представили к наградам. 
Ощущение не из приятных.

Став снайпером, я автоматически во-
шел в тройку «избранных»: первыми 
душманы выбивали командиров, пуле-
метчиков и снайперов, поэтому всегда 
старался подготовить запасные пози-
ции для отхода.

Исполнял обязанности внештатного 
переводчика с узбекского и таджикско-
го. Пушту и фарси (дари) мне тоже были 
понятны. Иногда знание языков спасает 
жизни. 

После демобилизации мне предло-
жили обучение на факультете восточ-
ных языков в Москве. Отказался. Учеб-
ная программа строилась по принципу: 
год учебы и два года языковой прак-
тики в Афганистане. Решил второй раз 
судьбу не испытывать. 

За год и шесть месяцев – три ранения 
и контузия. Меня считали счастливчи-
ком. Трудно поспорить, ведь я жив.

Записала Наталья ХАЦКЕВИЧ

О высоком уров-
н е  м о л о д ё ж -
н о й  п о л и т и ки  в  
ОАО «МАПИД» гово-
рит и тот факт, 
что по итогам  
2023 года МАПИД 
занял первое ме-
сто в конкурсе на 
лучшую органи-
зацию работы с 
молодёжью среди 
предприятий и ор-
ганизаций Фрун-
зенского района.
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В широком смысле слова «созависимость» – это 
любая сильная зависимость от другого человека, не 
обязательно страдающего аддикцией от чего-либо. 
Мы поговорим о созависимости, как о проявлении дис-
функциональных отношений с партнером, или проще 
говоря о «болезненной любови». 

Созависимые отношения означают нездоровую при-
вязанность и эмоциональную зависимость, связь, в ко-
торую вступают два человека, один из которых, чаще 
всего, зависимый, а второй – контрзависимый. Зави-
симый партнер хочет отношений, его девиз «Ты мне 
нужен». Контрзависимый – это партнер, избегающий 
отношений. Он может вступать в отношения, но его 
главный девиз «Мне никто не нужен». Эти люди обра-
зуют пару. Зависимый всегда находит себе контрзави-
симого. Контрзависимый «убегает», а зависимый «пы-
тается его догнать». 

Зависимость в отношениях – это нарушение привя-
занности, при которой зависимый партнер определя-
ет объект своей любви центром Вселенной и самоот-
верженно стремится «раствориться, как таблетка в 
воде» в партнере, жертвуя чем угодно, включая соб-
ственные принципы и интересы, лишь бы партнеру 
было хорошо. Контрзависимость – это тоже наруше-
ние привязанности, но по-другому: психологическое ис-
кажение побуждает избегать близости, хотя партнер 
ему дорог.

Откуда растут ноги? Конечно из детства!
Психологам уже давно известно, что теория при-

вязанности является важным показателем того, как 
человек выстраивает отношения с собой, с окружаю-
щими его людьми и миром в целом. Согласно этой тео-
рии, наши отношения с людьми, которые воспитывали 
нас в детстве, закладывают в нас базовую модель от-
ношений, которая сохраняется во взрослой жизни. И 
речь не только о романтических связях, но и о дружбе, 
отношениях с коллегами, учителями, собственными 
детьми и т.п.

Как отличить созависимые отношения от здоро-
вых?
 Когда один партнер воспринимает второго, как 

учителя, как того, кто знает, как будет лучше; 
когда не верит в себя, как в личность, способную 
самостоятельно нести ответственность за свою 
жизнь; когда старается измениться, чтобы полу-
чить одобрение от партнера – это созависимые от-
ношения.

 Когда один партнер пытается переделать другого, 
определяет путь его развития и толкает его в нуж-
ном направлении; когда интересы и выбор другого 
партнера не учитываются, а личные границы нару-
шаются – это созависимые отношения.

 Когда в отношениях прослеживается дефицит вни-
мания, заботы, любви; когда присутствуют мани-
пуляции, контроль, ревность; когда подавляются 
эмоции, а конфликты не имеют решения – это соза-
висимые отношения.

Если у партнеров есть привязанность, но есть и ав-
тономия; они не зависят друг от друга, имеют опору 
в себе, уважительно относятся к личным границам; 
если имеют свои собственные интересы и увлечения, 
проводят время отдельно и доверяют друг другу – это 
здоровые отношения.

В здоровых отношениях люди остаются вместе не 
потому что не могут друг без друга, а потому что, 
когда они вместе, их жизнь становится лучше. 

Если Вы находитесь в созависимости, это не значит, 
что решить эту проблему может только расставание. 
Хотя каждая ситуация, безусловно, индивидуальна.

СОВЕТЫ ПСИХОЛОГАСОВЕТЫ ПСИХОЛОГА

Наши предки были мудрыми людьми, 
жившими в согласии с собой и приро-
дой. Они так выбирали материалы и ме-
сто для дома, что он стоял веками, со-
гревая своим теплом не одно поколение 
продолжателей рода.

Одежда, которую они изготавливали, 
талантливо украшая народными моти-
вами, до сих пор актуальна, а посуда 
из дерева, глины и чугуна постепенно 
возвращается на наши кухни, вытесняя 
пластик и неполезные сплавы. 

Видимо, пришло время соби-
рать камни, возрождая забытое, 
но, слава Богу, не утраченное. 
Хорошо, что есть люди, безмер-
но увлеченные историей и куль-
турой белорусского народа, по 
крупицам вплетающие в сегод-
няшнюю канву мира фрагменты 
первоисточников.

Более 20 лет педагог Анто-
нина Козловская возглавляет 
объединение по интересам 
«Спадчына» колледжа им. Н.А. 
Кедышко, объединяя учащуюся 
молодежь интересными иссле-
довательскими работами по истории 
белорусского костюма, воссозданию на-
циональных обрядов, секретам тради-
ционных национальных ремесел.

Сейчас ребята совместно со своим пе-
дагогом и при поддержке руководства 
колледжа реализовали знаковый про-
ект: создали историко-этнографический 
музей «На межах часу». Собраны, изуче-
ны и систематизированы по разделам 
более 170 уникальных экспонатов. Раз-
работаны экскурсии «Сялян-
ская хата другой паловы ХХ 
стагоддзя», «Мастацтва гліны 
і агню», «Куфар – жыццё ча-
лавечае», «Мелодыя дрэва», 
«Крылы ільняныя – ручнікі», 
«Ад сініх кветак – да кашуль 
дзетак» и другие. Будут инте-
рактивные и виртуальные – с 
учетом сегодняшних реалий.

В белорусской хатке все 
так, как было когда-то: в 
красном углу – икона, наиско-
сок от него – печь с лежанкой 
(работа учащихся), на столе 
расставлены нехитрые, но та-
кие аппетитные национальные блюда, 
лавки покрыты домоткаными покрыва-
лами, на полу дорожки ручной работы, 
на стенах вышивки, много рушников. 
“Вот бы еще ткацкий станок”, – мечтает 
Антонина Козловская.

Видно, что гостям здесь всегда рады. И 
они заглядывают. В этих интерьерах уже 
проводились реконструкции обрядов 
«Ўваходзіны» и «Сватанне», празднова-

ли Коляды и День белорусского рушника 
(25 мая), собирались на «Вячоркі». 

С недавнего времени учебное за-
ведение получило в своем названии 
долгожданное определение «колледж 
ремесленничества», что в том числе 
серьезно повлияло на формирование 
экспозиции. Сейчас здесь представлены 
разнообразные направления традици-
онных белорусских ремесел: женские –  
ткачество, вышивка, соломоплетение, 

вязание и мужские – обработка древе-
сины, ковка, гончарное дело. 

Есть очень редкие экспонаты, на-
пример, довоенная скатерть, самовар 

выпуска 1938 года (еще на 
углях!), хорошо сохранивши-
еся лапти и лопата для хле-
ба. Откуда такие сокровища? 
Бросили клич по колледжу: 
откликнулись преподавате-
ли, учащиеся и их родители. 
Сам собой образовался круг 
активистов, который, как ни 
странно, объединил даже 
тех, кто белоруский язык 
не изучал и ранее вообще 
историей не интересовался. 
Сейчас «музейцев» отличают 
прекрасное произношение 
и знание белорусского язы-

ка (при виде Антонины Станиславовны 
ребята на автомате переходят на мат-
чыну мову) и постоянная увлеченность 
какими-то новыми про-
ектами.

…Быстро крутится ко-
лесо времени, перемещая 

нас через года, десятилетия. Второй зал 
экспозиции музея – день сегодняшний, 
наполненный успехами учащихся кол-
леджа: здесь представлены их диплом-
ные проекты, конкурсные работы, ин-
тересные творческие находки. Мирное 
сосуществование двух экспозиций под-
черкивает преемственность традиций и 
главную идею всего проекта: «Паважай 
мінулае, стварай будучыню».

БЛАГОСЛОВЕНИЕ 
МУДРЫХ ПРЕДКОВ
Рушники в прошлом играли большую 

роль в белорусских обрядах. Говорили, 
что дом без рушников, как семья без де-
тей. И до сих пор рушники почитают и 
изучают, пытаясь разгадать, о чем нам 
хотели поведать предки, от чего пре-
достеречь. Многие коды утеряны, воз-
можно, потому, что они носили личный 

характер, были, так 
сказать, индивиду-
альными: хранили 
историю рода, от-
ражали конкретные 
события и пережи-
вания.

Знаете ли вы, что 
в рушниках нет ни 
одной случайной 
строчки? Сакраль-
ное значение име-
ют символы, их со-
четание, цветовые 
решения, исполь-
зование декоратив-

ных элементов в отделке. 
У каждого рушника свое назначение и 

название: утиральником пользовались 
в быту, в трепкаче носили обед в поле, 
обыденником украшали придорожные 
кресты, набожником покрывали иконы, 
на весельный становились молодожены 
в церкви, а на паховальном опускали 
гроб в могилу… 

К слову, по количеству рушников в 
приданом и их красоте судили о талан-
тах невесты и достатке будущей семьи. 

Если случалась беда, все женщины 
собирались в одном доме и от рассве-
та до заката создавали рушник-оберег, 
наделяя его магической силой – и беда 
отступала.

КАКИМ ТЫ ДОМ ПОСТРОИШЬ, 
ТАКИМ ЕМУ И БЫТЬ
Белорусы очень ответственно подхо-

дили к выбору места для своего дома. 
Существовало немало риту-
алов и примет, которым они 
следовали. К примеру, дома 
не ставились на перекрестке 
дорог, на пожарищах или ме-
стах, где когда-то были бани.

Счастливыми считались 
участки, где отдыхали живот-
ные или селились живые су-
щества. Для большей уверен-
ности на выбранном месте 
с вечера оставляли горшок 
с пауком: если к утру паук 

сплетал паутину, то место подходящее.
Строительный материал заготавли-

вали зимой. Сухостой или поваленные 
бурей деревья не использовались. На 
нижний венец и опорные столбы шел 
дуб, основной сруб делали из сосны, 
реже – ели.

Начало строительства приурочивали 
к знаковой дате и дню недели – идеаль-
но подходили вторник и четверг.

В восточном углу первого венца всег-
да клали несколько монет, немного ове-
чьей шерсти, мед в сотах и освященные 
в церкви веточки можжевельника, что-
бы в доме были мир, достаток, благопо-
лучие.

Наталья ХАЦКЕВИЧ

Анна МУДРАЯ – практикующий психолог, 
педагог-психолог БГУИР

«Куток бацькоўскі  
не прадаецца…»

Антаніна КАЗЛОЎСКАЯ:
“Ад узроўню культуры, ад увагі 
да яе ў значнай ступені залежыць 
будучыня нацыі. Далучэнне да ма-
тэрыяльных і духоўных набыткаў 
папярэдніх пакаленняў ляжыць 
у аснове выхавання сапраўднага 
патрыятызму, фарміруе павагу 
да ўласнай культуры. Каб заха-
ваць сваю самабытнасць у куль-
турным асяроддзі, неабходна збе-
рагчы і перадаць будучым пака-
ленням веды пра гэтыя вытокі”.

Токсичная  
связь


